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Résumé 
Les glucocorticoïdes, produits par l'axe hypothalamo-hypophyso-surrénalien, sont des biomarqueurs des réponses au stress chez l'homme et l'animal. Le cortisol, l'un des principaux glucocorticoïdes, peut indiquer des dysfonctionnements dans les systèmes corporels. Si le stress aigu peut être bénéfique pour l'organisme dans des situations dangereuses, le stress chronique peut nuire à la santé et diminuer les performances à long terme. Le stress aigu peut être évalué en mesurant la concentration de cortisol dans le sang, l'urine ou la salive, tandis que le stress chronique peut être détecté et étudié en contrôlant la concentration de cortisol dans les cheveux. Les cheveux présentent de nombreux avantages en tant qu'échantillon biologique en raison de leur méthode de prélèvement simple et non invasive : l'échantillonnage est direct, rapide et peu coûteux. Il n'est pas non plus affecté par le stress à court terme lors de la manipulation, ce qui le rend adapté à la détermination et à l'évaluation des niveaux de stress. Chez les chiens, le cortisol dans les poils peut également être utilisé pour étudier divers facteurs affectant les niveaux de glucocorticoïdes, tels que l'âge, le sexe, la saison, l'environnement, le mode de vie et les maladies endocriniennes telles que le syndrome de Cushing. Cette thèse explorera l'utilité du cortisol capillaire en tant que biomarqueur pour évaluer le stress chronique chez les chiens, en passant en revue les différents facteurs influençant les concentrations de cortisol capillaire chez les chiens, et les applications potentielles du CHC dans la science du bien-être animal et la recherche comportementale chez les chiens.

Abstract
Glucocorticoids, produced by the hypothalamic–pituitary–adrenal axis, are biomarkers of stress responses in humans and animals. Cortisol, one of the main glucocorticoids, can indicate dysfunctions in bodily systems. While acute stress can benefit the organism in dangerous situations, chronic stress can impair health and decrease long-term performance. Acute stress can be evaluated by measuring cortisol concentration in blood, urine or saliva whereas chronic stress can be detected and studied by monitoring cortisol concentration in hair. Hair has many advantages as a biological sample due to the simple, non-invasive method of collection: sampling is straightforward, quick and inexpensive. It is also unaffected by short-term stress during handling, making it suitable for determining and evaluating stress levels. In dogs, hair cortisol can also be used to study various factors affecting glucocorticoid levels, such as age, sex, season, environment, lifestyle and endocrine diseases such as Cushing's syndrome. This review synthesis will explore the utility of hair cortisol as a biomarker for assessing chronic stress in dogs, reviewing the various factors influencing hair cortisol concentrations in dogs, and the potential applications of HCC in animal welfare science and behavioral research in dogs.
